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促加密排查消防隱患，增強防火安全意識之書面質詢

據政府統計數據顯示，2024年1至9月，消防局派員到社區樓宇進行防火
安全排查及巡查工作，共進行了12236次，涉及樓宇5156幢，而火警出
勤宗數為680宗，較去年同期上升了47宗，上升7.42%，由此反映出，本
澳消防安全問題仍需加強重視。

2022年8月17日起，《樓宇及場地防火安全的法律制度》正式生效實施，
至去年，已經完成的行政處罰程序共有八十三宗。消防局在防火、救傷
扶危等工作上不遺餘力，工作值得肯定。然而，本澳消防安全事故仍然
多發，尤其處於天乾物燥的季節，隨着用電用火的增多，稍不注意或使
用不當便容易發生火災事故，引起居民的不安和憂慮。

數月以來，本澳各區已發生多起火警意外，包括河邊新街大廈，慕拉士
大馬路八達新邨，黑沙環住宅單位等等，火警主要原因涉及忘記關爐、
電線短路、燃燒香燭、有人留下火種、機件設備故障等。而在舊區一帶，
樓宇密度較高，建築歷史悠久，存在消防設備老化及電線老舊的狀況，
往往更容易引起火災。與此同時，多宗火災意外顯示出部分居民的用電
用火安全意識有待提高，政府應著力完善消防體系建設，加強全民防火
防災教育，提升全澳社區消防安全。

有鑒於此，本人向政府提出以下質詢：

一、本澳舊區樓宇密度高，建築老化，消防設備有待更新升級，存在較
多消防隱患問題。請問政府，會否加大人手投入，重點加密排查和巡視
老舊樓宇，以便盡快發現相關隱患並進行排除；另外，是否有相應措施
推動管理機關對樓宇消防設施進行維護和更新？

二、隨著大數據、人工智能、物聯網等新興技術的成熟，傳統消防模式
逐漸向現代智慧消防轉變，有助於提升社會防控火災的整體水平。請問
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政府，在構建本澳智慧消防體系方面，是否有持續引入智能科技設備，
升級消防指揮技術，並推出支持措施擴大智能消防系統在全澳的覆蓋面，
以提升監測、警報和救援效率？

三、因忘記關爐、電線短路、燃燒香燭等原因引起的火警佔較大比例，
可見部分居民仍未知悉用火用電安全的重要性。請問政府，除了加強防
火資訊宣傳外，會否進一步加強社區消防培訓，開展形式豐富的消防課
程及培訓，提高滅火疏散演習的居民參與度，同時，考慮推廣“鄰里互
助”計劃，鼓勵住戶互相檢查消防隱患，留意用火用電不當行為，從而減
少火災發生的概率？
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